

loin d'être aussi défectueux qu'on se plaît à le dire dans certains quartiers. Et, je me plais à le reconnaître, les louanges flatteuses qu'en ont faites des organes importants de la presse canadienne et étrangère sont dues, pour une bonne part, à l'initiative intelligente de M. le chanoine Bruchési que le gouvernement avait chargé de l'organisation de ce département important.»

Le regret exprimé par l'honorable Surintendant au sujet de l'abstention des écoles laïques souligne et met en évidence le rôle prépondérant tenu, à l'exposition colombienne, par les écoles congréganistes et ecclésiastiques.

« Je crois cependant devoir exprimer le regret de ce que les circonstances n'ont pas permis que les écoles laïques françaises et anglaises aient pu figurer en raison de leur importance dans ce grand concours où, en dépit de cette lacune regrettable, nous avons droit de revendiquer une des premières places. »

Les regrets de l'honorable rapporteur, nous les partageons sincèrement, et nous espérons qu'à une prochaine exposition universelle, toutes les institutions enseignantes, toutes les écoles de la Province de Québec seront représentées, et mieux représentées, grâce à une organisation moins rapide, plus suivie et plus complète.

Mais les succès obtenus nous réjouissent et nous permettent de faire dès maintenant certaines constatations.

Pour n'être pas parfait, notre mode d'éducation, loin de mériter les attaques virulentes dont il a été l'objet, a été hautement apprécié par les hommes les plus compétents.

Pour n'être pas parfaits, nos maîtres et nos maîtresses, jugés dans leurs méthodes d'enseignement, jugés par leurs œuvres et par les travaux de leurs élèves, n'en ont pas moins obtenus *une des premières places* dans un concours universel.

Et ces succès éclatants, M. le Surintendant s'est chargé lui-même de le faire remarquer, c'est *en dépit* de l'abstention *des écoles laïques françaises et anglaises*, c'est, pour une bonne part, grâce à l'initiative intelligente d'un prêtre faisant valoir l'enseignement donné par des frères et des religieuses, que la Province de Québec les a remportés et peut s'en glorifier !

Nous livrons ces faits à la méditation de tous les pères de famille.

Nous sommes heureux de les signaler aussi à l'attention de nos communautés enseignantes. Puissent-elles y trouver une récom-